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_9C_A8_E4_B8_c57_614592.htm 城市规划和建筑不应该是随意

选择的，而是 一个文化系统关注自身未来最关键的举动 土耳

其诗人纳乔姆希格梅有一句名言：“人一生中有两样东西是

永远不能忘却的，这就是母亲的面孔和城市的面貌。” 今天

的中国，剧烈的“造城运动”，以各式形态的建筑时刻刷新

着城市的面貌。但也使城市人渐渐不清楚什么是真正的城市

面貌。 沪申画廊总监翁菱是个美丽而敏锐的女性，像圣徒那

样执意关心与她工作并无关联的建筑，并千里迢迢请来

了MVRDV。 MVRDV，世界上最优秀的建筑设计小组之一

，2005年7月2日，他们来到中国，试图帮助中国人回忆和确

认自身独特的城市面目。他们在沪申画廊并不宽敞的空间里

，用3厘米厚的纸板搭建出为中国5个城市提出的6个建筑设计

方案。他们很想告诉每个来参观的中国人，你们应该拥有一

个怎样的城市空间，或者说，一种怎样的生活。 开发房地产

的艺术家、上海实业发展股份有限公司总裁卢铿告诉

了MVRDV一个新词汇“权力审美”，也就是长官的审美偏

好和意志直接决定了什么模样建筑的产生。很多时候与他们

的作品是否优秀似乎并无太大关联。 这令MVRDV的建筑设

计师们感到有些沮丧，因为长期以来，他们创作设计的项目

都是在证明城市规划和建筑不应该是随意选择的，而应当是

一个文化系统关注自身未来最关键的举动。 当然，可能有人

认为来自荷兰的MVRDV因为天生恐惧土地和空间的减少，

患有深度空间密度焦虑症，其作品是不断把建筑竖起来，往



里塞更多的人，跟中国地大物博不是一种国情，不值得重视

。 MVRDV曾有个非常著名的作品，荷兰鹿特丹的“猪”城

。荷兰作为欧盟最主要的猪肉出口国，产量达到16，500

，000吨，用一种粗略的计算方法，结果是荷兰75%的面积必

须要被用于养猪。对此只有两种选择，要么改变消费模式，

大家立即变成素食者，要么就是改变“猪”的空间。 于是

，MVRDV作了一个惊人的方案把牧场竖起来变成了“写字

楼”，猪们也就住进了“办公室”。事实证明，合理改善猪

的生存空间以及密度有利于猪的生长让猪心情好，这也让荷

兰的猪肉更好吃，成为了国际绿色组织的范本。 荷兰猪是幸

福的，即使生存的目的就是任人宰割，却依然可以拥有私“

猪”的合理空间。而这个被创造和设计出来的“城市”事实

上也产出更多优质的“猪肉”。 基于这个成功的2000年项目

，MVRDV常常会在提出建筑方案前诱惑性地发出询问:你们

是否可以想像一个被精心设计过的城市可以进一步生产扩大

化并吸引更多的投资？但这个理念在中国还是不容易被理解

，就像如果拿“猪”的生活来与人的生活作比较无法被想像

接受，甚至认为侮辱一样。 翁菱说，与其说这是一

个MVRDV带来的建筑展，不如说它更像是一次体现对中国

“造城”思考的文化展。但应当受到重视的不是MVRDV提

出的方案本身，而是整个过程中所反映出来的一切。当然还

有他们面对改造城市的巨大可能性时审慎与内敛的态度这种

立场和态度恰恰是我们面对今天的中国城市改造时最需要和

最值得学习与思考的。 MVRDV 来自荷兰鹿特丹的世界著名

建筑师小组，目前成员为威尼马斯；雅各布凡瑞金斯；纳瑟

理德福瑞斯 三个未通过方案 Solo单身公寓 天津 2004年 初步设



计 未定 MVRDV了解到目前中国有越来越多年轻人开始倾向

于自由职业，居住和工作的混合型单身公寓具有一个非常大

的市场。他们把整个小区的公共设施（餐厅、健身中心、商

店、咖啡馆、洗衣房）由传统的底楼移至顶楼，减少对地面

空间的占有，让沿街道路更为宽阔，并采用了精心的设计使

每个套间都能享受阳光。 但在从来就必须注重集体主义的习

惯思路中，MVRDV为solo这种个人主义居住形式极尽细致的

考虑反而引起了某种反感。因此这个如此看重个人并提倡自

由生活的建筑方案最终还是没能被接受。 泰达肌理:泰达城的

总体规划 天津 2004年 初步设计 未定 还是天津，这个古老的

港口工业城市，为了适应日益发展的需要，正着手把老工业

区改造成新居民区。MVRDV雄心勃勃，试图利用大部分现

存种满树木的街道，只是在建筑的高度和分布上作一定的修

正。比如，每座经过测绘的高层都将配有一个开放空间，除

了具有观景功能，最重要的是给低层建筑以及街面植物留出

足够日照空间。且在某个固定区域中高层和低层有一定的数

量比例和分布层次。 但并不是所有固定区域中只会常驻一个

重要政府部门，如果恰巧同一区域内有多个重要政府机构，

其建筑高低以及分布层次的分配就不是来自荷兰的MVRDV

想像得那么简单的事情了。 中央车站区域和新城开发的规划 

广州 2004年竞投项目 未成功 与世界上其他都市区相比，珠江

三角洲地区具有水洼与地面交错的独特地理特征让MVRDV

惊喜。在尽量激进地保持现有水系和绿化体系的前提下，试

图使用“剩余的”可建设的区域，让每个建筑都与水和绿化

产生生态关联。 中央车站地处一个规模较大水洼上

，MVRDV使其成为一个被架空的巨型交通枢纽，各种道路



像彩虹般跨越水洼链接起两边的建筑，而通过道路间隔直达

水面的日照绝不会影响水洼生态循环的需要。 但MVRDV惟

一没有考虑到的是，在计划经济思路延续下，中国修建大型

公共设施通常以随意改变地貌这一所谓顾全大局的方式来进

行，万万不会理解为何要费劲心思地保留某个麻烦的水洼以

及什么生态循环管他一个水洼还是一个池塘，填了不就行了

？ 三个通过方案 第一区:文化广场的规划和设计 南京 2004年

启动 建设中 新的南京中心商业区需要规划出一个文化区域，

就在日本建筑师黑川纪章受邀前来设计的艺兰斋美术馆旁边

。为了不抢去其风头，新增加的建筑应该安排在这片地的另

一端并面朝路边。这样一来可以形成两种氛围，一个开放式

、绿化很好的美术馆和一个更密集的艺术和商业群落。这个

艺术商业群落再细分为三个朝向主要街道的区域，为美术馆

保留一个清晰的视野。 事实上正是MVRDV在整个考察和设

计过程中开始懂得了在中国不抢风头的重要性，可能才使得

整个方案顺利地通过并随即开始建造。 龙潭公园:环境规划和

住房设计 柳州 2004 建设中 中国南部柳州市边上的世界文化

遗产保护区域，一座石灰矿里五座美丽的山脉被戏剧般地一

截为二。MVRDV将商品房“包裹”在形成的悬崖上延续整

个龙潭公园，既保持了原来美丽的景观，还可以防止被腐蚀

的山脉进一步腐化。而这些房子具有宽阔的视野和良好的空

气流通性，从外观看起来又会像公园里的优雅雕塑。 很多官

方意见认为MVRDV在这个项目中展示了其世界级的水平，

因为他们完美地开发了一个原本被认为只会费钱不可能赚钱

的区域，并使其顺其自然地成为了具有环保意识的高档房产

。 CBD皇冠广场:中央商务区的办公楼 设计 北京 2004 建设中



MVRDV考察了北京很多商业大厦，认为办公和购物相连虽

然有一定的便利性，但也导致了一种不伦不类。因此

，MVRDV的修改意见是整个建筑群落由一系列中空大厦组

成，每幢大厦四周都有宽敞明亮的大堂。可使办公和商业用

途之间的转换更具有灵活性，观者视野开阔，心情愉悦，避

免了购物者可能产生的压抑感。大厦和大厦因相连而产生的

空间，由于独到的设计又使之成为一条最佳购物路线。 与其

说让接受者感兴趣的是MVRDV的建筑设计，不如说

是MVRDV在研究了中国新中产阶级的购物习惯和感受后设

计出一条符合购物心理的商业路线更值得让一些人兴奋。1
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